

Fecha: 11-01-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo D
 Tipo: Noticia general
 Título: Intervención, derecho internacional y geopolítica: los desafíos para el futuro gobierno de Kast según analistas

Pág. : 6
 Cm2: 301,6
 VPE: \$ 3.962.110

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

Intervención, derecho internacional y geopolítica: los desafíos para el futuro gobierno de Kast según analistas

Desde miradas distintas, pero coincidentes en la gravedad del escenario, Sergio Muñoz Riveros y Gabriel Gaspar advierten que la crisis venezolana y la intervención de Estados Unidos abren un ciclo de alta complejidad para la política exterior chilena. Ambos sostienen que el futuro gobierno de José Antonio Kast enfrentará riesgos que van más allá del caso venezolano: el debilitamiento del derecho internacional, el reordenamiento geopolítico impulsado por Washington y la necesidad de definir con claridad el rol de la Cancillería en un contexto global marcado por la incertidumbre.

Para Muñoz Riveros, la situación venezolana instala un escenario internacional completamente distinto al que Chile ha conocido en las últimas décadas. "El nuevo gobierno se enfrentará a una situación internacional de enormes riesgos", advierte. A su juicio, tras el apresamiento de Nicolás Maduro, "el gobierno de Trump determinó en los hechos que Venezuela ha dejado de ser una nación independiente". En ese marco, sostiene que la figura de Delcy Rodríguez opera bajo tutela



CERIDA
 "El gobierno de Kast deberá mantener la cabeza fría y actuar con gran sentido de la dignidad nacional".

SERGIO MUÑOZ RIVEROS

directa de Washington: "El secretario de Estado, Marco Rubio, será el encargado de controlar sus pasos".

Muñoz Riveros subraya que no se trata de una inferencia, sino de declaraciones explícitas del propio Presidente estadounidense. "Trump declaró al New York Times que EE.UU. podría controlar Venezuela 'por mucho más de un año'", recuerda. Y agrega: "Cuando el New York Times le preguntó si reconocía algún límite a su poder global, respondió: 'Sí, solo una cosa. Mi propia moral. Mi propia mente. Es lo único que me puede detener. No necesito el derecho internacional'".

Desde esa constatación, plantea una



"Chile debe construir una opinión nacional y de mirada larga frente a este escenario (...). Nadie sabe cuánto va a durar ni cómo va a terminar"

GABRIEL GASPAR

advertencia directa a la próxima administración chilena. "El gobierno de Kast deberá mantener la cabeza fría y actuar con gran sentido de la dignidad nacional", señala. En su opinión, Chile no puede avalar el dominio estadounidense sobre Venezuela ni "otras expresiones de desafuero". Y agrega una dimensión interna del problema: "Es probable que los venezolanos que viven legalmente en Chile no tengan planes de regreso en este momento. Y necesitan sentirse protegidos en nuestro país". Por eso, concluye, "la defensa del derecho internacional ha pasado a primer plano. Ojalá asuma un canciller que lo exprese nítidamente". Una mirada complementaria, centrada en

el reordenamiento global, es la que plantea el analista internacional y exsubsecretario de Defensa, Gabriel Gaspar. Para él, "los sucesos de Venezuela son demostrativos de que la administración Trump contribuye con fuerza al reordenamiento del orden global". En particular, subraya que Estados Unidos ha sido "más que explícito en su preocupación por los pasos oceánicos y en erradicar del continente americano la influencia de potencias extricontinentales".

Gaspar advierte que ese dato define el entorno estratégico de la diplomacia chilena. "Ese será el entorno de nuestra política exterior en el futuro cercano", afirma. Y agrega: "Si alguien pensó que

en el futuro todo se podría arreglar con buenos negocios, deberá entender que la geopolítica está más activa que nunca". En esa línea, recuerda que "en los planes de Washington no está la defensa del libre comercio ni de la OMC", pese a que Chile ha adherido a ese sistema "con buenos resultados hasta ahora". "El principal impulsor —Estados Unidos— ha cambiado de opinión y hoy sostiene que primero está su interés nacional", enfatiza.

Para Gaspar, el desafío que se abre es estructural. "Chile debe construir una opinión nacional y de mirada larga frente a este escenario", sostiene, advirtiendo que esta fase de desorden mundial "nadie sabe cuánto va a durar ni cómo va a terminar". A su juicio, el efecto inmediato es claro: "Todo esto genera incertidumbre, uno de los peores escenarios para la inversión". Y aunque reconoce que el eventual retorno de migrantes o el control fronterizo serán temas relevantes, concluye que "nuestra defensa nacional requiere enfrentar desafíos mayores". ■